

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 18.

Mahón, sábado 17 Septiembre de 1898.

N.º 5205

SECCION POLITICA

EL MANIFIESTO

DE POLAVIEJA

Hemos leído, aunque muy por encima, puesto que la cosa no vale la pena detenerse, el memorial en el que pide la Presidencia del Consejo de Ministros el Marqués pontificio de Polavieja.

En el vasto maremagnum de escritos análogos con que cuenta la literatura política española difícil es encontrar algo más vulgar, más pedestre y más tonto.

Todo se reduce á la verdad de Pedro Grullo de que el enfermo está en el período agónico y que los médicos hasta ahora han sido unos bribones y unos ignorantes y que él se ofrece generosamente de curandero, no con un tratamiento nuevo y enérgico sino empleando el jarabe de mecónio al interior y catalplamas de salvado al exterior.

Buenos estamos para el caso!

Lo más nuevo que nos dice el general jesuíta (que fue á Filipinas, fusiló á Rizal y se volvió) es que «todos los españoles, abandonando rencillas personales vayan á servir á España y á sus Reyes» se sobre entiende bajo su dirección.

Pues esa novedad es copia literal de los manifiestos de los tiempos de D. Isabel II que todos sabemos de memoria así como sus resultados.

Aquí no hacen falta medianías que sientan concupiscencias de mangonear la cosa pública, sino un procedimiento rápido y enérgico que utilice sin contemplaciones el bisturí y el cauterio.

En fin, el tal manifiesto es una simpleza más en este país de majaderos.

Sin embargo no hay mal que por bien no venga.

El documento en cuestión sirve perfectamente para poner en ridículo á su autor y matar las esperanzas que habían concebido un contado número de personas que van

siempre tras de lo desconocido.

Esperamos á que otro general se descuelgue con otro esperpento por el estilo.

Lo deseamos porque somos coleccionistas de esta especialidad literaria y, aunque mal nos esté el decirlo, tenemos bastante cosechado en la materia.

¡Es tan vasta y tan basta!

(La Unión Republicana de Palma).

SECCION DE NOTICIAS

La batalla de Ordurman

Un extenso telegrama del «Daily Telegraph», expedido en el Cairo el día 2, inmediatamente después de la batalla de Ordurman, contiene los siguientes pormenores de la misma.

Las avanzadas de caballería anglo-egipcia descubrieron al amanecer del día 2 al ejército «derviche» que avanzaba desde Ondurman, ocupando un frente de batalla de tres á cuatro millas.

Sobre las enormes masas de la caballería madhista, flotaban innumerables estandartes.

Las hordas madhistas entonaban cánticos guerreros.

A fin de contener el avance de los «derviches», la infantería inglesa tomó posiciones en Agaiza, estando apoyada á la derecha por los sudaneses y egipcios.

A las siete y veinte, las fuerzas enemigas, concentrándose sobre las alturas que dominaban su campo, empezaron á avanzar pausadamente en semicírculo envolvente.

La artillería inglesa rompió el fuego á las siete y cuarenta, siendo contestada con vivísima fusilería.

El enemigo dirigió primeramente su ataque vigoroso sobre el flanco izquierdo de las tropas anglo-egipcias; ataque rechazado con energía por el nutrido fuego de toda la línea inglesa.

Durante los quince minutos que duró éste, las dos brigadas de reserva recibieron orden de acudir al socorro del punto atacado. No pudiendo ya los «derviches» aproximarse al flanco izquierdo, intentaron un ataque impetuoso sobre el centro; resultó, sin embargo, infructuoso, pues la artillería inglesa diezaba las filas de los partidarios del kalifa.

Ante la imposibilidad de deshacer las líneas inglesas, iniciaron los «derviches» la retirada, dejando el campo sembrado de cadáveres.

Dicen los corresponsales que la salvaje valentía de los madhistas causaba asombro; los «emires» y los porta-estandartes marchaban á la cabeza de las tropas; algunos llegaron á situarse á pocas centenas de

metros de las posiciones anglo-egipcias.

El avance sobre Ondurman lo efectuó la infantería británica, en marcha escalonada. La infantería sudanesa encontró al enemigo replegado sobre la orilla derecha del Nile, y ocupando fuertes atrincheramientos hechos en las rocas. Este era el último baluarte de los «derviches»; sobre las trincheras velase flotar el negro estandarte del profeta.

En aquel momento, 15.000 «derviches» se lanzaron como una avalancha sobre la infantería sudanesa, que hubiera quedado destrozada, á pesar de disponer de gran número de ametralladoras Maxim, á no protegería la izquierda y el centro del ejército expedicionario, que operando un hábil movimiento envolvente, obligaron á los rebeldes á replegarse precisamente sobre la artillería de la brigada sudanesa.

Cuantos esfuerzos hicieron aquellos para romper el semicírculo envolvente de los anglo-egipcios fueron estériles; por último, viéndose casi destruidos, retrocedieron hacia el desierto, porque la caballería inglesa les cortaba la retirada sobre Ondurman.

A las once y cuarto ordenó Kitchener el avance general sobre la plaza, y una hora más tarde, el ejército del «sirdar» dirigió en columna cerrada sobre Ondurman, donde penetraba á las cuatro de la tarde, llevando como trofeo el estandarte del Madhi.

Han perecido en la batalla el corresponsal del «New York Herald» Mr. Humbert Howard, hijo del conde de Carlisle, y han quedado heridos los «mar correspondient» del «Times». Uno de éstos es el coronel Rhodes, hermano del Cecil Rhodes que tanto figuró en los sucesos del Transvaal.

El del «Herald» era conocidísimo en la alta sociedad londinense. Contaba veintisiete años de edad y poseía los grados de doctor en Derecho y en Diplomacia, conferidos por la Universidad de Oxford.

Su pasión por las aventuras le obligaron á abandonar su bufete de abogado; alistóse como voluntario en varias expediciones inglesas, siendo herido en una pierna en la campaña contra los Matabeles.

Nuestro ejército de tierra

Según la «Revista técnica de Infantería y Caballería», resulta que con cargo al presupuesto de la Península tenemos aquí, para las eventualidades que pudieran sobrevenir, un ejército de 140.000, de los 95.829 son de Infantería, 16.919 de Caballería, 16.134 de Artillería, 6.029 de Ingenieros y 5.567 pertenecientes á otros varios Cuerpos.

A estas fuerzas hay que agregar 16.443 individuos de la Guardia civil, que con las primeras suman 156.921 hombres.

Además tenemos con cargo al presupuesto de Ultramar, dos chocho batallones movilizadas de Canarias, con 5.921 plazas, otros cinco expedicionarios de Filipinas, con 5.218, de guarnición actualmente en la segunda región; 730 hombres en Ceuta, agregados á los regimientos de África números 2 y 3, y de Artillería 541 individuos agregados á los batallones segundo y tercero de plaza. Total, 13.419.

Para todo este ejército, compuesto de 170.340 hombres, tenemos 488 generales y 13.974 jefes y oficiales.

Agréguese á estas cifras 140 mil hombres que tenemos en Cuba y Puerto Rico, 15.000 en las posesiones del Archipiélago filipino y véase si España puede soportar los cuantiosos gastos que representa tan gran ejército.

Y con 400.000 hombres en pie de guerra, pide aun el Gobierno 109 mil del reemplazo actual.

¿Vamos á declararles la guerra á los ingleses, á los alemanes ó es que les tenemos miedo á los portugueses?

Victoria diplomática de los ingleses

A pesar de los titánicos esfuerzos de la diplomacia rusa para sostener á Li Hung Chang, en el cargo de miembro del Consejo del imperio chino, ha logrado el ministro británico Mister Me. Donald que el emperador le destuyera del mismo.

Gemo Li Hung Chang ha estado trabajando en su país en favor de los intereses rusos, se considera el edicto imperial destituyéndolo del importantísimo cargo que ocupaba en el Gran Consejo del imperio como una colosal victoria de la diplomacia inglesa sobre la rusa en el Extremo Oriente.

Sólo falta ver ahora qué represalias tomará Rusia y cómo acabarán las misas.

—Calculan los periódicos norteamericanos que el valor de la escuadra de Cervera destruida, en menos de cuatro horas en la costa de Santiago de Cuba, excedía de cuatro millones de libras esterlinas.

Actividad en el ministerio de Marina

Polemistas sistemáticos y críticos incipientes son todos los que únicamente por el prurito de censurar, conjugan á diario la especie de que en el ministerio de Marina no se da pie con bola.

Una prueba de las actividades de aquel centro, nos la suministra la Real orden de 29 agosto último que dispone que en vista de la imperiosa necesidad que se siente en los meses de verano, pueda la infantería de marina de los departamentos de Cádiz y Cartagena adoptar un uniforme que reúna condiciones higiénicas á propósito para la estación.

Me parece... mayor previsión y más pruebas palpables de que en el Ministerio se trabaja...

A pesar del cúmulo de energías que representan la reorganización de la escuadra, la elección del puerto en que debe desembarcar el vitoreado (en los Estados Unidos) Ce: vera y sus compañeros de heroísmo, y la colocación de los mismos en las plantillas de los barcos ideales (pougo por caso, nuestro Pilar), á pesar de todos estos trabajos, al personal del ministerio de Marina le sobra tiempo para legislar, de cara al invierno, sobre el uniforme que deberá vestir en verano la infantería de marina.

Me «paee, repito», que no pueden ser más previsores. ¡Ojalá hubiera intervenido la misma previsión que antes de la destrucción de la escuadra!

De todos modos no podemos dejar pasar esta ocasión sin tributar un «bombo» al señor Anón por lo de los uniformes de verano.

N. B.—En reciprocidad de nuestros elogios recomendamos al señor ministro de Marina aproveche esta plétoza de amor al trabajo de sus subordinados para hacer algo en favor de la Marina mercante española, que con tanta justicia lo reclama, pero ¡por Dios, señor Anón! no los vista usted de verano, porque con eso de la guerra hace meses que sólo usan de este riguroso traje.

No es de extrañar que en 29 de Agosto ordenara el Sr. Anón que los marinos se vistieran de verano, puesto que estando en la segunda quincena de Septiembre, para los marinos del puerto de Mahón no ha llegado aun el mes de Julio, por lo que á cuestión de pagas se refiere.

Congreso
Madrid 15, 9:20 h.

En la sesión secreta han hablado los señores Silvela, Villanueva y Canalejas, censurando al Gobierno con gran energía.

Se ha aprobado el Protocolo por 161 votos contra 118.

Mañana tendrá lugar la votación definitiva.

Los silvelistas y conservadores se abstendrán de votar probablemente, y en caso contrario votarán en contra.

Los repatriados
Madrid 13, 10:55 h.

Vigo 13.—Ha llegado el vapor «Sevilla» procedente de Santiago de Cuba.

Conduce 758 jefes y oficiales y soldados repatriados.

Vienen en estado deplorabile.

Durante la travesía han fallecido 107.

MAHÓN

El Senado, en la sesión del 10 de este mes, aprobó el dictamen de la Comisión relativo al ramal que debe unir los pueblos de Alayor y San Cristóbal partiendo de la nueva carretera de Mahón á Ciudadela y enlazando con la de Fernés á San Cristóbal.

El Congreso aprobó también el día 9 el proyecto de ley presentado el 22 de junio por nuestro Diputado Sr. Prieto que comprende la carretera de Calañuera á Calafons por la orilla del Puerto, la de enlace de San Luis con San Clemente por Llumenas, la de Ciudadela al Faro de Ar-

troix y la de Ciudadela al Semáforo de Bajoll.

Nuestra celoso Diputado no cesa de activar todo lo posible cuantos asuntos pueden beneficiar á nuestra querida Isla.

La Junta Directiva de la Sociedad General de Alumbrado, teniendo en consideración que el precio de los carbones ha descendido algo, acordó ayer que desde el primero de Octubre próximo se cobre el metro cúbico de gas á razón de 32 céntimos, en vez de 35 céntimos que es el tipo actual.

«Cate ramos el acuerdo»

Recordamos á los jóvenes danzantes que mañana á la noche en el salón del casino El Isleño, tendrá lugar un lucido baile de sociedad.

A continuación publicamos el programa de las piezas que mañana por la tarde ejecutará en el paseo de Isabel II, la música del Regional n.º 2:

- 1.º Pasodoble, «Venecia», Tomás.
- 2.º Polka «Bella Bocca», Valdteuffel.
- 3.º «Fantasia Original», Le Centeiale.
- 4.º Potpurri, «El Género Chicos», Soler.
- 5.º Schotis, «Los Cocineros», Torres.

regresa.

Accediendo también como nuestro colega, «El Bien Público» á las peticiones que se nos hicieron, comenzamos hoy la publicación de una Revista quincenal dedicada exclusivamente á cuanto tenga relación con la Agricultura, Industria y el Comercio.

Al hacerlo así, creemos un deber ceder nuestra publicación para el fomento de tan bellos ideales, esperando que todas las personas amantes del bienestar y prosperidad de Menorca, nos prestarán su valioso concurso.

De una carta de Annapolis, escrita por un prisionero de guerra, amigo nuestro, y fechada el 23 de agosto último, extractamos las siguientes interesantes líneas sobre lo ocurrido en el combate naval de Santiago de Cuba:

«Después de tenernos cuarenta y tantos días en Santiago de Cuba aguantando continuos bombardeos día y noche sin podernos defender y viendo caer alrededor de nuestros buques granadas de todos calibres, tres de las cuales nos alcanzaron, aunque sin hacernos bajas, (el «Vizcaya» por su fondeadero era el más expuesto de toda la Escuadra) después repito, de un mes largo de vivir en la tensión de ánimo que tanto puede suponer la llegada rotunda é incontestable orden de «salir á todo evento.»

Todos de capitán á page, conocíamos perfectamente el material que daría de sí (me refiero á los tres cruceros del Nervión), sabíamos que aquellos de acorazados, fué un motivo que quiso obsequiarlos un Ministro de Marina, (que debió ser engendrado en Portugal), sabíamos igualmente que nuestras baterías de defensa, ó sean las de 14 cénts, eran tan deficientes y peligrosas para los que manejaban sus piezas, que de R. O. se previno, se prescindiera de ellas en los ejercicios de fuego, y en efecto, en nuestras últimas experien-

cias de Santa Pola no se hizo ni un solo disparo de 14.

Conocíamos á la vez el número y calidad de los buques enemigos con quienes teníamos que habérmolas, sabíamos que en sus construcciones no entraba para nada la madera, de la que nuestros buques estaban bien provistos, sabíamos que las corazas de la mayor parte de ellos los hacían invulnerables á nuestros proyectiles y sabíamos, en fin, que aún descontando la superioridad de los americanos en calibres de artillería, pues tenían piezas de 33 y de 30 y medio; mientras nuestras mayores lo eran de 28 solamente, reunían solo entre los grandes, sin contar torpederos y buques mercantes muy bien armados, 230 bocas de fuego mientras nosotros solo teníamos 126 de todos calibres; y añade á esto que nuestra dotación debía ser á lo largo de la costa; no podíamos hacer fuego más que por una sola banda, mientras ellos podían emplear las dos, como lo hicieron, por lo cual nuestros cañones eran 63 contra 230.

En embargo de todo esto, al momento de levar y unos animosos, y resignados otros, todos salimos dispuestos al sacrificio y á cumplir con nuestro deber hasta el último instante. Jamás recuerdo salida más bonita de puerto, hecha por una Escuadra Salimos unidos, que la proa

de los buques, tacaba casi á la popa de los que iban por delante, pero no bien desembocó el primero ó sea el «Teresa», empezó el nutridísimo fuego de que ya no puedes tener idea y al poco tiempo las baterías llenas de cadáveres de heridos y de pedazos deformes de cuerpo humano, incendios intensísimos que no podían extinguirse, porque la parte de la tubería destinada á este objeto y situada

fuera de la flotación había sido destruida; gritos horribles de heridos que sin poderse mover eran alcanzados por las llamas de los incendios; he aquí el cuadro que durante dos horas 40 minutos, que duró el combate para el que fué nuestro «Vizcaya» hemos presenciado. A todo esto la gente rayando á una altura fuera de toda ponderación, cañón hubo que fué necesario cubrir cuatro veces

acudiendo á él, siempre la gente á la primera llamada y con la misma seriedad que si de un ejercicio se tratara, y aunque hubo pieza de 14 (llamadas de tiro rápido), que antes de repetir un disparo había que probarle 8 proyectiles, y esto bajo un fuego brutal, no por eso la gente se desalentaba.

En fin en esta situación que aunque mal te describo y siendo ya los incendios verdaderamente imponentes (las llamas lamian las cofas) y habiendo hecho explosión dos calderas, se metió á tierra en la playa del Aserradero (á 30 millas de Santiago) para varar el barco y hecho esto se autorizó para que lo abandonaran los que supieran nadar.

Me fui al castillo para ayudar al salvamento de heridos en el único bote que no nos inutilizaron de todo. Como á nuestros naufragos los recibían en tierra los mimbos, á tiro limpio, decidí quedarme en el castillo para morir de la voladura del paño de proa que no debía hacersa espantoso rar, antes que caer en manos de aquellos cafres y á esta resolución le debo la vida pues no tardaron en venir botes americanos que nos recogieron á cuantos allí estábamos.

En fin amigo mío aquí nos tienes en «The Naval Academy» de este país con libertad para andar por la población durante el día, muy bien tratados, considerados y respetados no solo por nuestros guardianes si no también por la gente del pueblo que á pesar del éxito tan reciente á nuestra llegada, tuvo la delicadeza de no dar muestra ninguna de su regocijo, en nuestra presencia.

Triste, muy triste es, amigo mío, que nos hagan aquí una justicia que nos han negado al principio al menos en nuestro país, no habiendo sido más que víctimas, á sabiendas de nuestro deber, sacrificados á errores ó ignorancias de que no éramos culpables. ¡Como ha de ser!

Como todos los que en los once días que precedieron á nuestra salida de Santiago estuvieron en las defensas de tierra (donde murieron muchos) pesadas unas fiebres palúdicas que me tuvieron muy fatigado; pero ya estoy mejor.

Sociedad General de Alumbrado

En vista de la disminución iniciada en el precio de los carbones, y con la esperanza de que se agente en mayor escala, la Junta de Gobierno de esta Sociedad acordó en sesión de ayer rebajar desde 1.º de Octubre próximo el precio del fluido á 32 céntimos de peseta el metro cúbico.

El impuesto de guerra seguirá á cargo de los señores de Pedro Mahón 17 Septiembre 1898 Gerente Juan F. Taltavull

Sección Telegráfica

Los insurrectos abandonaron los arrabales de Manila.

Mañana se nombrarán los comisionados que han de llevar á cabo las negociaciones de paz en París.

Ham sido presos los complacidos en el asesinato de la Emperatriz de Austria.

Madrid 16, 10:30 m. El público de Vigo ha verificado una manifestación contra el general Toral. Este tuvo que reembarcarse en el «León XIII». El barco fué entonces apedreado.

Madrid 16, 4:15 t. El Consejo de Ministros ha nombrado la comisión que ha de ir á París á negociar la paz.

Los yankees están resueltos á posesionarse de la isla de Luzón y nos dejarían el resto de las Filipinas, exigiendo la separación de la Iglesia del Estado.

Madrid 16, 4:15 t. El Consejo de Ministros ha nombrado la comisión que ha de ir á París á negociar la paz.

Cotización Oficial
Madrid 16 Septiembre 1900

4% interior	68.50
exterior	67.10
Amortizable	60.00
Cubas 1886	70.25
—1890	54.00
Banco España	398.00
Tahacalera	225.00
Paris á la vista	60.50 á 60.00
Londres id.	40.50 á 40.44

REVISTA QUINCENAL DE AGRICULTURA, INDUSTRIA Y COMERCIO

Tierras de cultivo

El conocimiento del terreno que se aplica al cultivo, ó sea la condición que para tal objeto reúne, es de mucha importancia para el agricultor; así sabrá con bastante exactitud la clase de plantaciones más adecuadas á la naturaleza del mismo y evitará seguras mermas en el rendimiento y la aplicación de esfuerzos que no respondería el resultado á los propósitos concebidos.

Las circunstancias que indican el poder productivo de la tierra son muy variadas, y entiéndase que sólo vamos á ocuparnos de las capas superficiales de ella, por ser las únicas que pueden referirse al caso, unas son debidas á la constitución ó propiedades físicas del terreno, las otras á sus propiedades químicas ó composición, que es lo que respectivamente se llama «potencia» y «riqueza».

La parte superficial de la tierra se halla generalmente formada por la mezcla de varias substancias de naturaleza inorgánica y escasa cantidad de «procedencia» orgánica en estado de descomposición. Entre aquellas se encuentran la «silice» ó arena, la «arcilla» ó greda, la «caliza» ó elemento calcáreo y algunos principios salinos solubles en proporciones muy reducidas.

La «silice» es la que se presenta con mayor abundancia en forma de guijeros ó arenas más ó menos finas; su objeto es esponjar y dar permeabilidad al terreno; por su insolubilidad no puede ser absorbida por el agua ni por las raíces de las plantas.

Muy abundante es también la «arcilla», su color rojizo ó amarillento procede de los óxidos ferruginosos que la tiñen y de las diversas sales que con ella se hallan. Comunica su cohesión al terreno y favorece la retención del agua y de las sustancias destinadas á la alimentación de los vegetales.

La «caliza» es asimismo abundante; al contacto del ácido carbónico que existe en el terreno, ya proceda de la atmósfera ó ya del que se desprende de la materia orgánica, se disuelve lentamente, y en este estado proporciona á las plantas la cal que tanto necesitan.

Los principios solubles que, como hemos dicho, se hallan también en el terreno, son las sales de potasa, y magnesia que con el hierro en estado de oxidación permanecen interpuestas en la arcilla en proporciones relativamente reducidas, motivo por el cual no se notan á la simple vista.

Las materias de naturaleza orgánica que se depositan en el terreno, por la constante transformación que en ellas se verifica, se convierten en compuestos gaseosos, que las plantas utilizan como alimento. Se conoce su estado de descomposición por el color negrozco y consistencia esponjosa que ofrece la masa, denominada «humus» ó «mantillo».

De El Fomento Agrícola.

Anuario de la Exposición

Tal es el título de un nuevo libro que acaba de publicarse y que, como

su nombre indica, es guía completo de todo cuanto puede interesar al comercio y la industria en sus relaciones con la exportación.

Redactado en alemán, español y francés, exento de cuantos detalles nimios y triviales llevan consigo otras obras de su clase, elegantemente impreso y con curiosa cubierta «Pegamoid», demuestra su autor tener una idea clara y precisa de lo que un anuario de esta clase debe de ser.

Es el segundo año de su publicación y aunque considerablemente aumentada su importancia, en este año se agiganta y toma grandes vuelos con la precaria situación por que atraviesa el comercio de nuestro país.

Perdidos nuestros mercados coloniales por causas que no son de este lugar desentrañadas, abandonando el comercio á sus propias fuerzas, no nos queda otro recurso sino que la iniciativa individual busque mercados nuevos donde dar colocación á nuestros productos, y en esta tarea escabrosa y árida ha de ser de gran utilidad un libro como el de que ahora damos cuenta á nuestros lectores.

Contiene, entre otras cosas:

- 1.º La dirección de las casas compradoras de España y sus posesiones, de toda la América latina y de las principales naciones de Europa.
 - 2.º Los Aranceles de aduanas de Argentina (República), Bolivia, Brasil, Cuba, España, Fernando Poo, Filipinas (Islas) Francia, Gibraltar, Méjico, Portugal, Puerto Rico, Uruguay.
 - 3.º Tarifas internacionales de transporte por ferrocarril.
 - 4.º Estadística del comercio realizado entre España y cada una de las naciones citadas en el art. 1.º, con expresión de las mercancías importadas y exportadas, de sus cantidades y valor de las mismas.
 - 5.º Tarifas telegráficas, de correos y de paquetes postales, y además para su mayor comodidad, con objeto de no extraviarse en el inmenso laberinto de señas y direcciones, lleva el libro de seis índices, comprensivos de otras tantas secciones en que se halla dividido.
- Damos la enhorabuena á su autor, don Antonio Casasús, por la publicación de su anuario, que de seguro ha de encontrar gran aceptación dentro del comercio.
- Del «Diario del Comercio».

Mercados para los productos españoles en el extranjero

En el Ministerio de Estado español se trabaja activamente para que nuestros cónsoles en el extranjero informen acerca de los medios que podrían emplearse para abrir nuevos mercados á nuestros productos, y de las últimas noticias recibidas resulta que la Argelia, que era hasta hace poco uno de los puntos adonde se dirigían con preferencia nuestros comerciantes, ahora parece que también disminuye allí la venta de los productos españoles, y es que los que antes iban de aquí como nacidos en nuestro suelo se van ya dando en Argelia, donde ha adelantado bastan-

te la agricultura, y los elaborados, los mismos emigrantes españoles se han dedicado á su preparación allí para evitar los derechos. Así es que, por ejemplo, las alpargatas, que antes se llevaban de España, hoy se fabrican en Argelia, y lo propio sucede con el aguardiente añisado.

En cuanto á los vinos, el consumo de los generosos es infimo, y el de los ordinarios ha concluido desde que desapareció el tipo de dos francos del antiguo tratado y que los viñedos han tenido tal desarrollo que, siendo su producción 300.000 hectolitros en 1860, ha pasado ya de cinco millones en la última cosecha.

A pesar de esto, debe continuarse fomentando nuestro comercio en aquella región de África que es al cabo una de las partes del mundo donde tenemos que dirigir la mirada.

También resulta de la información del cónsul de Alejandria que el Egipto es para nuestro comercio un país olvidado y casi desconocido, pues los precios y condiciones dificultan mucho las transacciones.

Sin embargo, nuestro consul opina que el comercio español puede tomar pie en aquel país con sólo dos condiciones: la de hacer al principio algunos sacrificios y la de adaptarse á los usos y costumbres de la plaza, donde ninguna venta se efectúa al contado, sino á un término dado.

Por excepción, las harinas de trigo se pagan á la vista.

Tanto en Alejandria como en el Cairo, son contadas las tiendas que se surten directamente de las fábricas de Europa.

Los comerciantes comisionistas establecidos en el país, que los hay de todas las nacionalidades del mundo, á excepción de la nuestra, son los intermediarios entre el fabricante y el vendedor al por menor; intervienen en todas las operaciones; en continuo trato con esos centenares de dueños de tiendas, de árabes que forman su clientela, vigilan sus negocios para cerciorarse del que ofrece garantías de pagar sus facturas en el plazo establecido; estudian los gustos del país; proponen á los fabricantes las modificaciones en los géneros, adaptándolos mejor á esos mismos gustos; son, en una palabra, los factores principales de ese gran movimiento del comercio de importación de géneros de Europa en estos mercados; suelen representar á una ó varias fábricas y, por lo general, dan siempre á conocer, á preferencia de otras, las mercancías que proceden de su país natal.

Convendría, pues, que algunas de las más importantes casas de España se concertaran para enviar allí personas de inteligencia y de actividad, no con carácter de viajantes, que no sería práctico ni positivo, sino con el propósito de establecerse en el país y trabajar como lo hacen los demás, con lo que se crearía allí un nuevo y buen mercado para nuestros productos.

De «La Gaceta de la Banca».

MISCELANEAS

El día 20 del actual saldrá de Santander para la Coruña, Habana y Veracruz el vapor «Reina Maria Cristina».

El día 25 saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz, el vapor «Isla de Panay», para Las Palmas, Perto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

El valor total de la importación española á Francia durante los siete primeros meses del año actual, según las estadísticas francesas, es de 200.094.000 francos, y la de esta nación á nuestro país se ha elevado, según sus cálculos, á 45.219.000 francos, resultando un beneficio á nuestro favor de 154.875.000 francos.

En los siete primeros meses del corriente año se exportaron á Francia 31.150.181 kilogramos de naranjas y á otros países 94.025.

Se ha publicado una real orden del ministerio de Estado creando un negociado especial al que podrán acudir en demanda de datos, noticias y auxilios, los exportadores é industriales que deseen enviar productos fuera de España.

Dice un colega que la actual cosecha de trigo en España, calculase exceda en cerca de un 40 por 100 á la del año anterior.

Durante el año 1897 se importaron en Sofía (Bulgaria) botas y zapatos por valor de 11.721 libras esterlinas, Austria Hungría importó por valor de 7.713 libras esterlinas y Turquía por valor de 3.699 libras. Las clases de calzado fino se importan de Austria Hungría y las de calzado ordinario de Turquía. Dice el periódico del cual tomamos estos datos, que los fabricantes de calzado emprendedores pueden hacer muy buen negocio en Sofía.

Leemos que el calzado que remiten los norte americanos á la colonia inglesa de Hong Kong no gusta por ser demasiado pesado y poco adecuado á las condiciones del clima.

Debemos hacer presente á nuestros fabricantes de calzado que en Hong Kong no hay aduanas y que, por lo tanto, todos los artículos se hallan libres de derechos de importación.

En Palma se han reunido algunas importantes personalidades pertenecientes á la agricultura, la industria y el comercio, para constituir una sociedad que se titulará *Liga de la producción regional*.

En el Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona se ha recibido el siguiente telegrama: «Gobernador Puerto Rico contesta al ministro que americanos aplican segunda Arancel español; además buques pagan 20 centavos tonelada. Comercio Estados Unidos Puerto Rico y al rededor islas permiten solo bandera norte-americana. Espero podré comunicar pronto noticias fidedignas sobre comercio español en Filipinas.—Brunet.»

PARA LAS SEÑORAS

Modelos exclusivos para nuestras lectoras, de los grandes almacenes de EL SIGLO, Barcelona: (1)



Mantelétas para entretiempo

La elegante manteleta que nuestro dibujo representa es de gasé y se compone de volantes plegados acordeón; un canesú de encaje, y cuello alto con ruxas de gasé y encaje.



Sombrero a la «plisé»

Requiere para este sombrero un casco fantasía y su adorno consiste en el armónico conjunto de lezos de terciopelo y «sesplins». La acertada disposición del adorno constituye la elegancia del sombrero.

(1) Aquellas de nuestras lectoras que deseen detalles de los modelos de la presente revista, pueden escribir a la sección de confecciones de los Grandes Almacenes de EL SIGLO, Barcelona, y recibirán gratis inmediata contestación.

SECCION LITERARIA

El único nombre

Ella le preguntó sonriendo: ¿Cuál me darías? — Si yo me llamaba Marión, ¿qué nombre te gustaría que tu vieras? ¿Cuál me darías? — Uno solo te conviene, del tuyo — dijo él; — porque llevándolo tú, es el más hermoso de todos. — ¿Qué madrigal más soso, Dios mío! — respondió la niña con enojo; — te estoy hablando formalmente, ¿qué rido.

Vamos — prosiguió; — supón que no sabes cómo me llamo; cómo te arreglarías para elegir un nombre digno de mí que y al propio tiempo te agradase?

— Puesto que lo deseas, óyelo — dijo él. — de cada una de las palabras que designan las seis cosas más bellas del mundo tomaría una letra, y combinadas formarían tu nombre.

— ¿Y cuáles son esas seis cosas bellas, amigo mío?

— Llévate cuenta con los dedos: la mar.

— ¿Por qué?

— Porque es tan misteriosa y tan dulcemente traidora como la mirada de esos divinos ojos.

— ¿Y después?

— La aurora.

— ¿Por qué?

— Porque es tu misma boca.

— ¿Y después?

— El mes de Abril.

— ¿Por qué?

— Porque exhala un aroma casi tan delicado como el perfume de tu cuerpo.

— ¿Luego?

— El pájaro. Porque se esfuerza, aunque inútilmente, en imitar los trinos y gorjeos de tu voz de ángel.

— ¿Y por último?

— La nieve, porque es blanca como tu albo cuello de cisne y pura como tu alma.

— ¿Qué adalador estás! Pero en fin, vamos a ver: de cada una de estas palabras tomarías...?

— Una letra, M, de la mar; A, de la aurora; R, de la rosa; I, del mes de Abril; O, del pájaro, y N, de la nieve. La joven soltó una carcajada.

— Pero — dijo — si no me equivoco, con esas letras formarías mi propio nombre.

— No te equivocas; porque tu nombre adorado es el único digno de ser llevado por ti; y si no, preguntárselo a la mar, a la aurora, a las rosas, a los pájaros y a la nieve.

CATULO MENDEZ

La flor del olivo

— Jardinero;

— Dame una flor que yo quiero, métrale a tu codicia un tesoro.

— ¿Cuál es, pues lo ignoro?

— La que tiene entre todas las flores más suave perfume, más gala y primores;

la que templó el ardor que consume del pecho dolido, los hondos amores;

la flor del olivo.

— ¿Por buscarla soy yo jardinero, y hallarla no espero!

Cuando amor en el alma hace nido, mi pena me advierte que la flor del olivo es la muerte.

U. SAGARRÁ BALMACEDA.

Geroglífico



La solución mañana.

Solución al geroglífico anterior: La cama es el mundo de las sombras.

Cuento corto

En una comida: La criada derrama un plato de sopa sobre el vestido nuevo de una señora.

— ¡Qué barbaridad! — exclama la perjudicada: — No se alarme usted, señora: ¡hay más sopa en la cocina!

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Anti-venéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuántos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de la lengua, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor o el frío, mal aliento, etc., desbenusar el "Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Advertisement for SANDALO PIZA, MIL PESETAS, PARA ENFERMEDADES URINARIAS. Includes an illustration of a man in a suit and a woman in a dress.

Advertisement for Subasta (Auction) with details about property sales in San Luis and San Esteban.

Advertisement for MORRHUOL, CAPSULAS SUPERTICAS, DEL LA PIZA. Includes an illustration of a fish and a bottle of the product.